

2.8. LOS NODOS PARA EL EQUILIBRIO DEL TERRITORIO

2.8.1. Significado de los Nodos para el equilibrio del territorio

Los Nodos para el equilibrio del territorio son un conjunto de núcleos distribuidos por todo el territorio capaces de acoger funciones urbanas básicas, garantizar el acceso de la población rural a los servicios que la sociedad actual requiere y para proporcionar una estructura de poblamiento viable, gestionar el territorio y aprovechar las oportunidades existentes en él. Estos Nodos cierran la jerarquía de asentamientos con influencia supramunicipal.

En muchos casos, ante del despoblamiento generalizado de su entorno rural, los Nodos para el equilibrio de territorio están llamados a constituir el nivel local básico del sistema de poblamiento de Galicia con capacidad para prestar servicios adecuados a la población e impulsar por lo menos un nivel básico de actividades económicas. El apoyo al desarrollo de los Nodos para el equilibrio del territorio es clave para el mantenimiento de la población y el surgimiento de nuevas dinámicas y constituye con frecuencia la única garantía para el mantenimiento de un cierto contingente demográfico en muchas comarcas abocadas a un despoblamiento difícilmente reversible.

Estos pequeños ámbitos desempeñan un papel esencial para el desarrollo económico de las zonas rurales de su entorno. Además del turismo, el desarrollo de iniciativas empresariales, artesanales y de servicios puede constituir una forma interesante de diversificación económica de las zonas rurales. En general, suelen ofrecer ventajas para el turismo y desventajas para acoger actividades de producción de bienes. La potenciación de las nuevas tecnologías de telecomunicación constituye la principal oportunidad de futuro para dotar de vitalidad estos Nodos, reduciendo sus desventajas frente a las grandes concentraciones urbanas y permitiéndoles reforzar las singularidades que los dotan de atractivo.

Un mayor deterioro del tejido demográfico, urbano y económico de las zonas rurales, que son muy importantes para configurar una oferta autonómica

global atractiva y diversificada, constituye una amenaza para el aprovechamiento de recursos y oportunidades existentes en el territorio.

Para evitar un aumento de los desequilibrios territoriales, es importante crear pequeños polos de actividades económicas en el medio rural y mantener o desarrollar las dotaciones y servicios de los pequeños centros urbanos, especialmente en el campo de la salud, educación, cultura, transportes públicos, etc.

En el mapa adjunto, se señalan los 26 Nodos para el equilibrio del territorio llamados a desarrollar estas funciones (Ortigueira, Mondoñedo, Monterroso, Becerreá, Meira, A Fonsagrada, Guitiriz, Padrón, Negreira, Santa Comba, Arzúa, Melide, Curtis, Ordes, Vimianzo, Caldas de Reis, Ribadavia, A Cañiza, A Pobra de Trives, Castro Caldelas, Maceda, Celanova, Allariz, Viana do Bolo, Bande y Quiroga).

2.8.2. Características de los Nodos para el equilibrio del territorio

Las características y situaciones de los Nodos para el equilibrio del territorio son muy variadas y, por lo tanto, las acciones y estrategias para aplicar en ellos deberán ajustarse a las circunstancias concretas de cada caso y a las oportunidades y problemas identificados. Las opciones son diversas, aunque con un énfasis especial en aquellas para las que existen ventajas específicas: captación de dinámicas de desarrollo de ámbitos exteriores vinculados a una alta accesibilidad, como en los centros situados en el eje Atlántico (Padrón, Negreira, Caldas de Reis...), potenciación de especializaciones industriales o agrarias locales (Curtis, Bande...), centros de prestación de servicios y de gestión del territorio (A Pobra de Trives, Mondoñedo...), actividades turísticas y de ocio asociadas a activos naturales y patrimoniales (A Fonsagrada, Meira, Quiroga...), aprovechamiento de oportunidades asociadas a la localización entre dos Regiones o Áreas urbanas como es el caso de Ordes, debiendo actuar de centro de prestación de dotaciones y servicios en el espacio intermedio entre la Región urbana Ártabra y el Área urbana de Santiago, las derivadas de la localización sobre grandes ejes de comunicación (Becerreá, Allariz...), etc.



Campo de cultivos. Lugo

El enfoque básico es la necesidad de concentrar sobre estos Nodos los esfuerzos públicos de dinamización comarcal. El objetivo debe ser la progresiva mejora de su oferta dotacional y de las infraestructuras de comunicación, con especial atención a carreteras, transporte público y telecomunicaciones. Se pretende reforzar los rasgos de centralidad de estos núcleos en sus respectivos ámbitos, crear condiciones de bienestar y actividad esenciales y lograr una relación eficaz con las ciudades de rango superior a las que se vinculan en cada caso para satisfacer fácilmente las demandas de servicios con mayor complejidad.

El aumento de su rango urbano es importante en muchos casos, aunque algunos Nodos podrán generar dinámicas para la atracción de población; un objetivo deseable en la mayor parte de los casos es lograr que se conviertan en polo de atracción preferente para la población de su ámbito rural como alternativa a la emigración hacia los centros urbanos de dentro y fuera de la Comunidad, especialmente para la población nueva o con mayor nivel formativo. Esto requiere necesariamente una mayor variedad de opciones

de empleo y de actividades con capacidad de satisfacer las expectativas personales de estos grupos de población.

Será frecuente en el futuro la vuelta al mundo rural de personas capaces de desarrollar un trabajo sofisticado con el apoyo de las nuevas tecnologías y que valoren las opciones de calidad de vida de estos hábitats. Se trata de Nodos cada vez mejor conectados con los centros neurálgicos del desarrollo de Galicia.

2.8.3. Estrategias para el fortalecimiento de los Nodos para el equilibrio del territorio

Las líneas de acción que se sugieren para ello se pueden sintetizar en los siguientes puntos:

- Mejora de las infraestructuras de comunicación, aumentando la accesibilidad de los Nodos para el equilibrio del territorio, facilitando los desplazamientos entre ellos y su conexión con los elementos superiores del Sistema urbano.



Allariz

- Mejora de los equipamientos y dotaciones de los Nodos para el equilibrio del territorio aumentando su variedad y, sobre todo, elevando los niveles de servicio con el fin de proporcionar una oferta de calidad, adecuada a las necesidades de la población y con capacidad para aumentar el atractivo de estos núcleos como centros de residencia y actividad.
- Potenciación de sus infraestructuras de telecomunicación como factor esencial para la generación de nuevas actividades y de reducción de las desventajas derivadas de una posición relativamente alejada de los principales centros urbanos.
- Acciones de mejora urbana que incidan en la imagen de los núcleos, la oferta residencial de calidad, la valorización de los atractivos paisajísticos, naturales y patrimoniales y en la preparación de espacios de actividad adaptados a las necesidades de cada ámbito para lograr así un aprovechamiento máximo de las oportunidades de desarrollo sostenible existentes. La calidad de vida constituye uno de los principales factores estratégicos de atracción de este tipo de núcleos tanto para fijar población residente como para atraer visitantes y desarrollar su potencialidad hacia el turismo rural, cultural y de la naturaleza.
- Diseño de iniciativas territoriales orientadas a potenciar modelos de desarrollo endógeno que permitan la diversificación y ampliación de la base productiva, introduciendo nuevas actividades que generen empleos de calidad.
- Potenciación de agencias de dinamización que faciliten los procesos de difusión, la integración con acciones surgidas en espacios más dinámicos y la valorización de las iniciativas y oportunidades locales. Se trata de aportar los servicios necesarios para superar estrangulamientos inducidos por el aislamiento y por la falta de capacidad para acceder a la información y a los mercados de bienes, servicios y capitales exteriores.
- Los Planes estratégicos de coordinación territorial, dentro de la modalidad prevista de Planes territoriales integrados, pueden constituir una estrategia de interés para aplicar estos objetivos generales a cada una de las áreas aquí incluidas teniendo en cuenta sus particularidades.